

Lugo, un mes.	1 pta.
Fuera un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero, un trimestre	9 »

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es

EL PROGRESO
DOS EDICIONES DIARIAS

El Progreso

DIARIO POLITICO Y DE INFORMACION

FRANQUEO
CONCERTADO
LUGO: Miércoles 16 de Junio de 1915

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales.

La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e Imprenta de

EL PROGRESO

Calle de Manuel Becerra, 4

EDICION DE LA MANANA

Apuntes y pinceladas

Portugal.

Tuvo un gran acierto el Gobierno actual de la República portuguesa: el haber convocado a elecciones generales. Tuvo un gran desacierto el Gabinete anterior: el fiar a la disciplina férrea de su organización dictatorial la dirección de la vida pública y la solución de los problemas nacionales.

Republicano de pura cepa y de brillante historia es el general Pimenta do Castro. Pero no bastan la historia y el abolengo para gobernar a un país. Un hombre puede reposar tranquilo y sosegado sobre sus viejos prestigios cuando se aleja de la vida activa; pero mientras en ella se permanece, hay que desenvolver y encauzar iniciativas, trazar orientaciones, contribuir con el esfuerzo febril que la lucha exige al concierto universal de las actividades humanas.

Fuera sencillamente un general, fuera simplemente un republicano, y Pimenta do Castro hubiera sido siempre un ídolo popular; pero quiso ser más, quiso ser gobernante, y para ser gobernante se olvidó del primer deber, de estudiar las aspiraciones y los anhelos de la opinión, se olvidó de que iba a gobernar un pueblo que para hacer valer sus derechos sublevó regimientos, levantó barricadas y bañó en sangre los campos de la República.

El Gobierno de hoy sabe que el pueblo aspira a que se reconozca y respete su soberanía. Por ella fué a la revolución. Quiere borrar toda huella de dictadura, extinguir todo recuerdo de política personal y partidista, y confía al sufragio la misión de acallar recelos y zozobras, desconfianzas y dudas, suspicacias y rencorosos. Si acierta a realizar unas elecciones sinceras, tiene asegurada la victoria, porque en Portugal ocurre lo que en otros pueblos de la misma educación y de la misma raza; van cansándose los de abajo de sufrir la opresión de las alturas, se va abriendo camino la idea de que el único llamado a mandar, puesto que es quien otorga poderes y confiere hegemonías, es el eterno despechado, el paria irredento: el pueblo.

No lo olviden los gobernantes portugueses. Lo han aprendido en la escuela de la reorganización y no deben desdeñar la enseñanza, que bien pudiera servir de ejemplo a otros gobernantes tan despreocupados y olímpicos como los dictadores portugueses.

Crónicas barcelonesas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

SIGUE EL CONTRABANDO.

Nuestra información referente a la forma escandalosa, como por la frontera catalana se ejercía el contrabando de ganado lanar, caballar y mular, no ha dado resultado alguno.

La opinión sensata, al recordar la sensación que tal información causó, habrá creído seguramente que nuestras excitaciones tendrían virtualidad suficiente para hacer comprender a algunas autoridades olvidadizas, la imperiosa necesidad del cumplimiento de su deber, y que como consecuencia de ello, el contrabando habría cesado en absoluto.

Pero si así ha ocurrido, si se ha llegado a pensar en tal forma, si se ha incurrido, como nosotros hemos incurrido, en la mayor de las equivocaciones y quien así piense se verá precisado a reconocer con nosotros, que resulta censurable en alto grado que en cuestión de tan vital importancia para el país se haga oídos de mercader a los ruegos que los particulares, las colectividades y la prensa, vienen formulando de algún tiempo a esta parte para que el contrabando cese de una vez y para siempre.

El contrabando de ganado caballar, mular y lanar sigue haciéndose por nuestra frontera como si todo ello fuera perfectamente legal y como si entre autoridades y vecinos hubiese unanimidad absoluta al apreciar la conveniencia de que tal contrabando se ejerza.

Nuestro anterior artículo sirvió de momento para contener el contrabando; produjo pánico indescriptible entre quienes lo amparaban; acarrió algún traslado, pero como todo en el mundo es fugaz y

la alegría dura poco en casa de los pobres, repuestos los que en el negocio están y del negocio lucran, de la impresión del momento, lograron vencer algunos obstáculos que momentáneamente se opusieron y tal vez con más confianza que anteriormente reanudaron el embarque en las mismas condiciones que antes lo hicieron.

Tal vez con todo esto, estén relacionadas las entrevistas que en Gerona han celebrado un título nobiliario y representante en Cortes con una persona que ocupa un elevado cargo oficial en una provincia próxima.

Y ¡quién sabe! si el recuento del ganado que en la estación de Gerona se efectúa al paso de cada tren guardará relación con el desembolso de tres pesetas por cabeza de ganado, que los que dirigen el negocio tienen que hacer de poco tiempo a esta parte.

No sabemos si esto y muchísimo más que sobre el particular se dice es o no cierto; ni nos importa tampoco que lo sea o que deje de serlo. Lo que nos interesa, lo que no nos hallamos dispuestos a consentir es que ante la seguridad de hacer un lucrativo negocio se prive a nuestra agricultura del indispensable auxilio del ganado mular y caballar; y que nuestros agricultores se vean imposibilitados de efectuar las operaciones propias de la recolección; gracias a la despropensión de unos aventureros y a la tolerancia de quienes tienen el deber de impedirlo.

El contrabando de ganado por la frontera de Gerona, ha vuelto a hacerse con mayor descaro si cabe, que antes de nuestro anterior artículo; y como la opinión pública se halla seriamente preocupada por lo que ocurre y las autoridades no parecen dispuestas a hacer que la ley se cumpla, forzoso será que nos dispongamos a llamar a las cosas por su verdadero nombre, sin preocuparnos de que con nuestras informaciones se perjudiquen intereses viciosamente creados o de que peligran reputaciones falsamente cimentadas.

ARTURO F. BONO.

Barcelona, 12-VI-XV.

(Prohibida la reproducción).

El tiempo en la Península

Una tormenta en Madrid

Durante la madrugada del domingo se ha desencadenado sobre Madrid una gran tormenta, que se prolongó hasta las primeras horas de la mañana.

Los truenos, formidables, sucedían instantáneamente a los relámpagos vivísimos y destelladores, a la par que llovía de modo torrencial.

Durante el transcurso de la tormenta cayeron varias chispas eléctricas. Una de ellas alcanzó a dos guardas rurales que el término de Getafe se habían refugiado en una choza medio derruida, carbonizándose.

La tormenta se alejó a las nueve próximamente, siguiendo el cielo encapotado por densas y amenazadoras nebulas durante el resto de la mañana.

Por la tarde despejó, y a ratos lució un sol espléndido.

Siguen diseminados sobre la Península Ibérica varios centros de perturbación atmosférica, que, aunque de poca intensidad, son los causantes de las tormentas que se registran en la mitad septentrional de España.

El cielo se presenta con muchas nebulas; los vientos soplan moderados de dirección variable, y la temperatura continúa siendo relativamente suave, correspondiendo la máxima, de 34 grados, a Córdoba y Sevilla, y la mínima, de 10, a León y Palencia.

Se pronostican vientos flojos y moderados, de dirección variable, y tiempo incierto, favorable a las tormentas.

SUCESOS EN GALICIA

Ocurrió un desprendimiento de tierras y piedras en una cantera situada en la parroquia situada en San Miguel de Oya y de la cual se extraían materiales para la reparación de la carretera del Estado que desde Vigo conduce a Bayona.

Varios obreros que a la sazón se hallaban trabajando en la cantera fueron alcanzados por el derrumbamiento y uno de ellos, llamado Cándido Sanjuán, quedó muerto.

Otros muchos resultaron heridos y de suma gravedad lo fueron Enrique Alonso y Virgilio Prado.

Las autoridades de Vigo se trasladaron en automóvil al lugar del suceso tan pronto como se recibió en Vigo la noticia de la desgracia.

También acudió una sección de la Cruz Roja, la cual condujo a los heridos al Hospital.

POR TELEGRAFO.-INFORMACIONES VARIAS

DE LA GUERRA EUROPEA

Madrid 15 14'10

Vapor inglés hundido por un submarino alemán

Los informes de Londres, de esta mañana, dicen que en el Canal de Bristol un submarino alemán ha hundido al vapor inglés «Hopemont».

La tripulación ha sido salvada por el propio submarino germano.

Goleta francesa torpedeada.—Sin detalles

A diez millas al Noroeste de Pende (Cornaville) ha sido torpedeada la goleta francesa «Diamant».

Dirigiase a Saint-Malo a Swavsea. Desconócese la suerte que haya corrido la tripulación.

Muerte de un general francés

En uno de los últimos combates librados en la península de Gallipoli entre aliados y turcos, ha perecido el general francés Ganoval.

Había sido ya ligeramente herido en otro combate.

Tomó parte en varias acciones, batyéndose heroicamente.

En París fué muy sentida su muerte. Era uno de los hombres más prestigiosos del ejército.

Conducta de los austriacos en las ciudades conquistadas por los italianos

Un comunicado oficial de Roma dice que en los territorios que ocupan los italianos las autoridades austro-húngaras han dejado emisarios vestidos de paisanos con la consigna de entregarse a toda clase de actos de pillaje, disparar por la espalda sobre los soldados italianos aislados, médicos, enfermeros y heridos, aprovechando para burlar la persecución del enemigo todas las zonas cubiertas de maleza.

Lo que declaran algunos detenidos

Varios de los referidos emisarios austriacos han sido detenidos por los soldados italianos.

Confesaron que con el fin de perturbar las operaciones italianas, mandóseles ejercer un activo espionaje y provocar las represalias contra los pueblos rompedos solamente de viejos, mujeres y niños.

La muerte de Ganoval confirmada

Despachos de Nich confirman la muerte del general francés Ganoval, ocurrida en uno de los últimos combates.

La invasión de Albania por los serbios.—Comentarios de la prensa.—La ocupación de Durazzo es una operación inútil.—Albania para los italianos.

La invasión de Albania por los serbios, ha suscitado muchos comentarios por parte de los periódicos de Roma.

Todos, o casi todos, se muestran conformes que las tropas del Rey Pedro I, han orientado equivocadamente la campaña.

Deploran que los serbios hayan invadido la Albania y tiendan ahora a la ocupación de Durazzo, mientras los montenegrinos se disponen a marchar sobre Genti.

Añaden que esas operaciones son completamente inútiles porque la cuestión albanesa es eminentemente italiana y no podrá resolverse sin Italia a pesar de los hechos consumados.

De política

En Palacio

Despachando

Esta mañana estuvo en Palacio el jefe del Gobierno.

Despachó extensamente con el Rey. Informóle de todos los asuntos de actualidad.

En la presidencia

Dato y los periodistas

Desde el regío Alcázar dirigióse el Sr. Dato a la presidencia.

Allí recibió a los periodistas.

Departió con ellos brevísimos momentos.

Dato y Lerroux

Una conferencia

Esperaba al jefe del Gobierno en el palacio de la presidencia del Consejo, el jefe de los radicales, D. Alejandro Lerroux.

Ambos personajes conferenciaron largo rato, despertando gran curiosidad entre los periodistas esta conferencia.

A la salida

De qué se trató

Cuando salió de la presidencia el señor Lerroux fué abordado por los periodistas.

Dijoles que el Sr. Dato les explicaría el motivo de la entrevista.

Habla Dato

Nada de política

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que en su conferencia con el jefe radical no había tratado asunto político absolutamente ninguno.

La visita del Sr. Lerroux notuvo otro objeto más que el pedir varios indultos referentes a individuos sentenciados por la Audiencia de Barcelona.

Para mañana

El despacho

Dijo el Sr. Dato que el Rey despachará mañana muy temprano los asuntos de la presidencia y de los ministros en turno.

Dato y Romanones

Visita sin importancia

Algunos periodistas interrogaron al Sr. Dato acerca de la visita que hizo al jefe del partido liberal.

Dijo que esa visita no había tenido importancia alguna, puesto que fuera puramente particular.

Visitando a la condesa

El Sr. Dato fué a casa de Romanones con objeto de visitar, además, a la condesa, para hablarle de los deseos del Gobierno de adherirse al homenaje que se proyecta en honor de Alonso Martínez.

Caso de que no pueda asistir el señor Dato a dicho homenaje, ostentará la representación del Gobierno en aquel acto, el ministro de Gracia y Justicia.

El futuro local de la Audiencia

Un ruego al presidente

Una comisión, en la cual figuraban los Sres. Azcárate y Ramón y Cajal, visitó al Sr. Dato, rogándole que no se traslade como se proyecta, la Audiencia de Madrid, a los bajos del edificio en que se halla instalada la Biblioteca nacional.

Hízole ver la comisión los transtornos que ocasionaría ese traslado, los entorpecimientos con que se habría de tropezar para llevar a otro sitio los varios millares de volúmenes que allí existen y otros efectos.

La neutralidad

Excitaciones al Gobierno

La prensa de Huelva publica extensos artículos excitando al Gobierno a que mantenga a todo trance la neutralidad.

Telegramas

En este mismo sentido han telegrafiado al presidente diversas entidades de aquella capital.

El Consejo del jueves

Un decreto

El Consejo de ministros que habrá de celebrarse el próximo jueves será presidido por el Monarca, que vendrá desde la Granja con dicho objeto.

En dicho Consejo será firmado el decreto de intervención civil en los gastos de Guerra y Marina.

El negociado correspondiente se establecerá en la Presidencia y será nombrado interventor un alto funcionario de Hacienda.

De Marruecos

Los partes oficiales

Sin novedad

Los partes oficiales de hoy acusan tranquilidad completa en todas las plazas y posiciones españolas de Marruecos.

Información general

Los Reyes

A la Granja

Mañana, después del despacho, marcharán los Reyes a la Granja.

Los billetes para los toros

Cortando abusos

El Sr. Sánchez Guerra ha declarado que en vista de los abusos que vienen cometiéndose en la reventa de billetes para los toros, ordenó la clausura de las agencias establecidas en las proximidades de las plazas.

También adoptó la misma medida respecto de las agencias instaladas en otras calles.

Revendedor detenido

Uno de los individuos que se dedican a la industria de la reventa de billetes fué detenido en la calle del Pozo por haberse insolentado desobedeciendo las órdenes de los agentes de la autoridad.

Actitud de Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación está dispuesto a proseguir en su campaña hasta lograr que se acaben los abusos de la reventa de billetes.

De Palencia

Tormenta enorme

El gobernador civil de Palencia do cuenta de haberse desencadenado una tormenta enorme en algunos pueblos de aquella provincia.

Comarcas enteras han experimentado daños grandísimos en los sembrados, quedando en situación angustiosa numerosas familias.

De Salamanca

Escándalo en un mitin

Desde Salamanca dan cuenta de haberse promovido un escándalo monumental en Béjar, con motivo de un mitin de carácter societario.

Los oradores han pronunciado discursos de tonos violentísimos, suscitando ruidosas protestas por parte del público.

Una agresión

A la salida del mitin ha sido agredido el director de un periódico de aquella localidad que defiende los intereses patronales.

ULTIMA HORA

Madrid, 16-4'40.

Más de la guerra

Informes alemanes

Los partes oficiales de Berlín acusan algunos triunfos de las tropas austro-alemanas en la Galitzia.

Dicen que ocuparon algunas aldeas.

El parte de París

El parte oficial francés de las once de la noche, no acusa variación alguna en todo el frente occidental.

La Bolsa

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior, contado.	71'00
id. fin de mes.	71'25
Amortizable al 4 por 100.	00'00
Idem al 5 por 100	00 00

Acciones

Banco de España.	455'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	000'00
Azucareras preferentes.	00'00
id. ordinarias.	00'00
id. obligaciones.	00'00

Cambios

París vista (francos).	00'00
Londres vista (libras).	25'27

Diarios oficiales

«Gaceta» del día 14

Guerra:

Real orden disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan la

1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo. Otra id. id. las cantidades que se indican a los individuos que se mencionan, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas. Otra, circular, convocando a oposición para cubrir 40 plazas de médicos alumnos de la Academia Médico-militar. Hacienda: Real orden disponiendo quede redactado en la forma que se publica el epígrafe 36 de la clase 2.ª de la tarifa 1.ª de la contribución industrial.

Administración provincial: Relación de los mozos de los Ayuntamientos de Lacio y Taboada declarados definitivamente prófugos por las Comisiones respectivas. Administración municipal: A los efectos reglamentarios queda expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Vivero por el término de ocho días hábiles, el padrón de cédulas personales formado por el mismo para el actual ejercicio.

VIDA MILITAR

RECOMPENSAS Se dispone se aplique a los cabos de banda ascendidos por méritos de guerra las Reales órdenes de 18 de septiembre de 1912 y 30 de junio de 1914, dictadas para los sargentos maestros de banda. PROFESORADO Se anuncia concursos para cubrir una vacante de subintendente de segunda o mayor de Intendencia profesor de la Escuela Superior de Guerra y otra de oficial primero en la Academia de Intendencia.

Del diario de un combatiente

NARRACIONES DE LA GUERRA AÉREA. LA TORMENTA (TRADUCCIÓN)

«Nuestro parque de aviación, que desde poco después de medio día se muestra brumoso y frío, está silencioso y casi desierto. Solitario, aislado en lo alto de una pradera en declive, rodeada de abetos, domina hacia oriente y norte un horizonte inmenso... Ahora, —es la del crepúsculo— una fuerte brisa fresca trae al bangar sus errantes vapores, y envuelto en ellos, de cuando en cuando, el eco formidable de la batalla. «Desde lo alto, como desde un observatorio, un oficial de Estado Mayor nos muestra, mejor que sobre un mapa, el emplazamiento de las obras enemigas y de los caminos cerrados que quiere, en plena noche, ir a reconocer y bombardear. «Pasan las horas lentas, esperando... Cuando llegue el momento oportuno, los artilleros nos harán la señal y nos lanzaremos al ataque: hasta entonces, nosotros debemos estar en la oscuridad y escuchar!

¡Atención! Todo está oscuro en su desolación el frío y el silencio. No es visible ningún fuego; por eso no se sabe que actividad terrible se esconde bajo aquella aparente impasibilidad... De pronto, en el límite del horizonte, se enrojecen como un reflejo de incendio, las nubes, como un relámpago inmenso; es el eco luminoso de un cañonazo lejano. ¡Atención! Los aviones están agrupados de tres en fondo, sobre la esplanada, junto a cada uno de ellos, como un ginete a la cabeza de su caballo, vela un zapador, pronto a dar a la hélice. Detrás, en grupo confuso los aviadores observan el horizonte inmenso y cambian algunas raras palabras.

«¡Atención!... El grito de un pájaro nocturno nos hace estremecer involuntariamente, y después, subitamente, lo imprevisto en fuerzas de esperar tanto: el cohete de señal surca el espacio, y estalla y la luminal. No ha sido larga la espera. Casi al mismo tiempo, en el rubor heroico de nuestros motores a toda marcha, nos precipitamos en la oscuridad, en un ímpetu de furia.

«Y así caminamos hacia nuestro destino. Sobre nuestras cabezas, el cielo es tá claro, pero la tierra, que parece ha descendido a los profundos infinitos, se ve confusa. Seguimos no obstante nuestra ruta, gracias a los accidentes visibles del terreno, y poco a poco, fuera de atención olvidamos lo anormal e imprevisto de esta correría nocturna, como, si no la hiciéramos de noche, sino alumbrados por una claridad especial, una especie de día ficticio. «Pero casi al mismo tiempo cesa esta impresión, porque de la tierra surgen los pequeños puntos luminosos de la fusilería, las fuertes llamaradas en la línea de los cañones, semejan estrellas o cometas luminosas. Por todas partes se encienden los proyectores, iluminando el espacio con pinceladas inquietas. De vez en cuando una ráfaga de viento se quiebra contra alguno de nuestros aparatos. El tronar de los cañones se escucha más cerca y vamos luchando con la tempestad. Es preciso subir. «1.800 metros, dice el altímetro, mientras los focos de la tierra, nos rodean, y nos envuelven sus hales rojizos, 2.000

metros. Los proyectiles no pueden alcanzarnos, pero el frío es atroz. Arrojamus nuestra primera bomba que estalla, es una granada luminosa a cuyo resplandor se precisan los demás aviones; el mismo efecto se produce cuando nuestros camaradas lanzan sobre la tierra sus granadas. Pero la tempestad arrecia y es preciso subir. La tormenta es enemigo más inexorable que la metralla, y cuando hemos acabado de luchar con los hombres, nos vemos precisados a luchar contra ella.

«Y el espantable concierto comienza. Durante una hora navegamos en esta atmósfera de cataclismo, entre sacudidas de concierto, entre la muerte, arropados por un manto de relámpagos, de truenos y de un ruido espantoso. Y mezclamos con la conflagración de los elementos, nuestras bombas de mano, lanzándolas con la más terrible y homicida parsimonia y cuidado.»

Los grandes bienhechores del hombre

El hombre y el árbol son dos compañeros inseparables. Donde la vegetación no puede existir, como en el Polo, los desiertos, las estepas, las regiones de nieves perpetuas, etc., tampoco puede habitar el hombre. La vida de los animales está supeditada a la de las plantas, y siendo el árbol el vegetal de organización superior, merece como tal el mayor respecto. Donde encuentran vida los árboles se encuentra agua a mayor o menor profundidad; al pie de los grandes macizos forestales, abundan las fuentes que originan arroyos y ríos, agua que encauzada por la mano del hombre riega las tierras que sostienen plantas cultivadas utilísimas e indispensables para vivir, el hombre y sus auxiliares, los animales domésticos.

El árbol suaviza las temperaturas del medio, protegiendo el suelo de grandes enfriamientos y de que se caldee mucho por el sol. Cede calor procedente de sus fenómenos de nutrición y respiración a la atmósfera y protege con su sombra la tierra que le sostiene. Suministra el árbol al hombre materias alimenticias, textiles, industriales, combustibles, medicinales, etc., etc., pudiendo afirmarse que ningún árbol inútil. En todos encuentra que aprovechar para alguna necesidad o uso.

Las tierras sin vegetación no pueden saturarse de humedad, en poco tiempo se desecan, cuando sufren períodos de lluvias, el agua se desborda por ellas, destruyendo cuanto encuentra a su paso. En las tierras con arbolado éste facilita con sus raíces las filtraciones, con los troncos impide que las aguas corran con ímpetu, retarda su marcha, evitando los daños de toda inundación.

Tan relevantes servicios suelen agradecerlos los hombres talando, arrancando o quemando los bosques, buscando utilidades de momento; dejando que los animales se coman los árboles tiernos que espontáneamente nacen en los montes, evitando así su repoblación. Pero ocurre que los descendientes de los destructores de bosques tienen que emigrar, porque la tierra se niega a producir sin agua y los animales famélicos tienen que hacer grandes recorridos a través de regiones enteras en busca de alimentación, sin alcanzar saciar el hambre que los aniquila.

La fiesta del Arbol, constituye un homenaje al bienhechor de la humanidad, un gran estímulo para que en breve plazo Galicia sea la región de España más poblada de árboles y la de más atractivos paisajes.

JUAN ROF CODINA.

Crónica judicial

Suspensión de un juicio Estaba señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de Chantada, contra Antonio Lemos, por el delito de abusos deshonestos. Como no compareciera un testigo cuyas declaraciones eran de sumo interés, a petición del Sr. Prado Mañobre que representaba al ministerio público, se suspendió la vista hasta nuevo señalamiento.

DE SOCIEDAD

En su automóvil particular salió para sus posesiones de Carroid (Valle de Oro) nuestro particular amigo el magistrado suplente en esta Audiencia D. Esteban Carvalho, con su distinguida familia. Salió para Madrid la señora de Vidal con su bella hija María. Regresó de Madrid nuestro respetable y querido amigo el senador del Reino D. Dositeo Neira, con su nieto José María Montenegro, aprovechado alumno del colegio de Chamariñ de la Rosa. Llegó de la Coruña la distinguida señorita de Gayoso. Para Villaiba sale hoy el ex-diputado provincial y particular amigo nuestro don José M. Requeijo con su distinguida señora y sus bellas hijas.

COSAS LOCALES

Las desgracias del arroyo

Por esas calles de Dios, circula de algún tiempo a esta parte una pobre muchacha aldeana, que, a juzgar por su aspecto y otros detalles que la discreción veda puntualizar, debe tener perturbadas sus facultades mentales.

No es la primera vez que de esto se ocupa EL PROGRESO. Desde sus columnas hemos llamado la atención de las autoridades en fecha muy reciente, y sin que nuestro propósito sea dirigir censuras a nadie, nos dueles sinceramente que esa infeliz continúe abandonada, cuando, no ya por humanidad, sino por decencia pública, por decoro de todos, debiera ser recogida y entregada a su familia o recluida en algún establecimiento benéfico.

No se trata de una ramera empedernida en el vicio. Es una joven menor de edad, vecina de un pueblo inmediato a Lugo y que ya dió lugar a más de un escándalo en nuestras calles, a despecho de la vigilancia constante y escrupulosa que se ejerce en ellas.

Hubo un tiempo en que se prohibía el tránsito de ciertas palomitas por las vías céntricas de la población durante determinadas horas del día; prohibición que de viejo existe ya en todas las capitales de España; pero, entre nosotros, completamente olvidada, absolutamente incumplida.

Y si este incumplimiento es lamentable en general, lo es mucho más en este caso concreto. La joven a que aludimos, a parte de su aspecto exterior, poco edificante por cierto, no escoge horas ni lugares para exhibirse al público, sola a veces, y las más, prolijamente acompañada.

«Y qué dice a todo esto la flamante Junta de la Trata de blancas? ¿Entiende que es lícito volver la cabeza con desdén ante las desgracias del arroyo? Pues son precisamente esas desgracias las que reclaman la intervención de las almas buenas. Para la sociedad que sabe velarse a sí misma no hacen falta esas instituciones. Y por hoy, punto final.

En la imprenta de este periódico se necesitan CAJISTAS-REMENDISTAS.

De Mondoñedo

En el Casino se celebró la anunciada velada que estuvo muy brillante.

Esta, como saben nuestros lectores, fué organizada por el «Orfeón Veiga». —Con asistencia de la Corporación municipal se celebró en la Catedral una función fúnebre por el alma del general Azcárraga.

—Promete ser abundante este año la cosecha de la patata.

Muchas fueron las personas que este año han sulfatado los patatales, viniendo a la resistencia de muchos a introducir innovaciones, la labor constante del ilustradísimo Ingeniero agrónomo de la provincia, nuestro amigo Sr. Eguileor encargado de esta Granja Agrícola, quien ha mostrado los buenos resultados de sulfatar.

—Con función religiosa por la mañana en la que pronunció un notable sermón, y paseo por la tarde en la carretera, regularmente concurrido, fué festejado el Santo Paduano en su ermita del Carrascal.

—Ha sido nombrado portero de este Ayuntamiento D. Joaquín Geada, y para el cargo de policía que éste desempeñaba, fué nombrado D. José González.

Estación de submarinos en Galicia

Según dice «El Diario de Pontevedra» está ya acordado establecer en Marín una base para los submarinos españoles.

Del estudio correspondiente han sido encargados el comandante de Marina de aquella provincia marítima y un distinguido ingeniero, quienes tienen órdenes apremiantes para proceder con toda urgencia.

Antes de que finalice el verano irá a Marín el ministro de Marina acompañado de varios técnicos.

Al dar estas referencias el citado colega, añade lo siguiente:

«Las cosas han entrado ya en el camino de la realidad hace algunos días, según carta que el Sr. Vincenti dirige a un amigo suyo de Pontevedra. Y aunque recomienda reserva en la noticia, nos creemos en el caso de no guardarla porque es ya del dominio público y de ella se habla en todo Galicia hace algunos meses.»

Como se premia a los héroes

De todas las condecoraciones que se conceden como recompensas en los Ejércitos que luchan en la gran guerra, la cruz Victoria de Inglaterra es la única que, como nuestra laureada, se gana sólo por actos de valor probado. Fué creada por la Reina Victoria durante la guerra de Crimea, y se concede por actos de valor personal realizados en presencia del enemigo. En ellas no hay categorías ni diferencias; lo mismo puede ganarla un

general que un trompeta, un militar que un marino. Es el honor más alto a que puede aspirar todo el que pelea por el pabellón inglés con las armas en la mano.

Consiste en una cruz de Malta suspendida, por medio de una V de una barra ornamentada con una rama de laurel. La corona real surmontada por el león británico y rodeada de la leyenda «For valour» (Por valor), ocupa el centro de la insignia.

La Cruz de Hierro de la orden del mérito militar de Prusia, fundada en 1635 por el príncipe Carlos Emilio, para premiar toda clase de grandes méritos, fué reorganizada en 1810 por Federico Guillermo III, y en 31 de mayo de 1842, Federico Guillermo IV la reservó para los militares. Se otorga como premio a los que se distinguen en la guerra, pero no exclusivamente al valor personal. Es de hierro, como indica su nombre, y lleva un borde de plata.

En Francia, los grandes méritos militares se premian con la cruz de la Legión de Honor, fundada por Napoleón en 9 de mayo de 1802. Es la única condecoración, de cuantas ahora nos ocupan, formada por una cruz de cinco brazos, y comprende cinco categorías: gran cruz, gran oficial, comendador, oficial y caballero. La insignia de caballero es de plata; la de las demás categorías, de oro. Hasta 1870 iba colgada de su cinta roja por una corona imperial, que desde dicho año ha sido sustituida por una corona de laurel. Rusia tiene dos órdenes militares para premiar a sus héroes, ambas establecidas por la emperatriz Catalina II.

La más importante, de San Jorge, tiene cinco categorías, de las cuales, las dos primeras sólo se confieren a generales, y las dos que siguen a los jefes. Alejandro I creó la última categoría para oficiales y soldados. Cualquiera que sea la categoría, esta cruz lleva consigo la nobleza hereditaria para quien la recibe. La otra orden, la de San Vladimiro, que abrió al cristianismo las puertas de Rusia, consta también de cinco clases; la cuarta sólo se concede a los militares, y puede concederla cualquier general en jefe sobre el campo de batalla.

El premio de los valientes en el Ejército austriaco es la medalla del Valor y el Mérito, creada por Francisco José II para clases y soldados. Es una medalla de oro y plata, en cuyo reverso van grabadas las palabras «Dor Tepforkcit», que significan: Por valor.

En Bélgica, los méritos militares, lo mismo que los civiles, se recompensan con la cruz de Leopoldo, conferida por primera vez en 1832 por el Rey Leopoldo segundo. Servia, en fin, tiene la cruz de Takeve, con cinco categorías análogas a las de la Legión de Mener, y que fué creada por el príncipe Miguel II en 1865, especialmente para premiar los servicios prestados a la independencia, llamada también orden de Damile I por haberla fundado en 1853 el príncipe de este nombre. Es una cruz negra, muy sencilla, que pende de una cinta blanca con las orillas encarnadas. A no ser por esto y por la inscripción montenegrina que lleva en el centro, se parece mucho a la cruz de Hierro.

El capitán general de Galicia

En el tren correo de ayer pasó para la Coruña procedente de Madrid el nuevo capitán general de esta región Excelentísimo Sr. D. Francisco Galvis y Abella con su distinguida familia.

El nuevo capitán general procede del Cuerpo de Estado Mayor y se hallaba en Zaragoza, en situación de cuartel.

Nació el Sr. Galvis el 10 de mayo de 1847. Desde el 23 de octubre de 1912 se halla en posesión de su actual empleo.

DE MODAS

La ropa blanca

Una mujer como Dios manda, que tenga el instinto de la elegancia y de la coquetería permitidas, no se limitará al cuidado del exterior, «de lo que se ve»; trajes, sombreros, capas... Sus vestidos interiores, «los que no se ven», serán igualmente cuidados, correctos, en buen estado y de una limpieza minuciosa.

Hay modistas que afirman que señoras distinguidas les han enviado como modelos chaquetillas cuyos forros estaban horriblemente engrasados y sucios, demostrando no haber sufrido nunca esas pequeñas reparaciones siempre necesarias cuando una prenda lleva cierto tiempo de uso.

Nosotros hemos visto faldas soberbias levantarse sobre enaguas bordadas manchadas de barro.

Realmente este es innoble. La ropa interior puede ser sencilla, pero debe ser irreprochable. Su corte debe ser todo lo gracioso posible. Si puede ser de r.c.a tela, mejor; pero antes de ponerse así, más en pequeño número insuficiente para un frecuente cambio, será preferible llevarlas de tejidos menos costosos, y reuniría en la necesaria cantidad.

La ropa interior de seda y batista de color ha perdido terreno, afortunadamente. Muchas mujeres delicadas en sus gustos no habían renunciado nunca a las telas y batista blancas esas telas que se pueden meter en la legía y que entran luego, frescas y embalsamadas, en el armario. Las camisas de color tienen el inconveniente de que no se pueden lavar bien. Además, son de una elegancia... dudosa.

A la mujer honrada le repugnan ciertos excesos de lujo, en lo que concierne a la ropa interior. No quiere demasias al escoger, «bordados, cintas, nudos... Sin duda que guarnecen su ropa blanca, pero con sobriedad que habla en su favor.

La quiere elegante, tanto como sus recursos le permitan; pero huye del abuse de adornos y de riquezas. Prefiere una sencera

relativamente sencilla, que no se estropee con el lavado y que pueda mudarse con frecuencia. «Hay algo más agradable que ponerse a menudo ropa limpia?»

También las medias de color están desderradas de la mujer de buen gusto, a no ser en el verano, con los zapatos. Para las botas se deben usar las medias blancas de hilo o de algodón, que sufren la legía; ventajas que apreciarán todas las refinadas en sus gustos y que comprendan en qué estriba la verdadera elegancia.—H y B.

La procesión de S. Antonio

A las siete y media de la tarde de ayer se organizó la procesión de San Antonio, suspendida el domingo último a causa del tiempo.

Muchos niños y algunos fieles, además de los jóvenes antonianos figuraban en las filas de la procesión.

Las imágenes del Niño-Jesús, San Antonio y la Concepción eran llevadas por antonianos.

Alrededor de la Purísima iban lindas niñas recogiendo las cintas que pendían de la imagen.

Seguían la bandera de los Tarsicios y la de la Adoración Nocturna.

Lleaban las varas del palio los señores D. José María Rubido, D. Emilio Collazo, D. Ramón Saavedra, D. Jesús Corra, D. Pedro Irizar, D. Jesús Pereira, D. Julio Iglesias y D. Niceto Menéndez.

Portaba la Custodia el P. Miguel Barraincua.

Figuraban en la presidencia el alcalde Sr. López Pérez, y el presidente de la Diputación Sr. Tapia.

La banda municipal con tambores y cornetas cerraba la procesión.

Ante los altares instalados en la calle de Juan Montes y en la Plaza Mayor los coros antonianos cantaron motetes.

Desde el altar de la Plaza Mayor se dió la bendición al pueblo con el Santísimo.

DE LA VIDA MADRILEÑA

Una niña grave

La niña Lucía Castillo Fernández, de cinco años, que vive en la calle del Doctor Fourquet, núm. 6, segundo; iba con su madre, Florentina, por la calle de Santa engracia con objeto de ver a su abuela, que tiene un puesto de verduras en la plaza de Chamberí.

La niña dijo a su madre que iba a beber agua en una fuente y cruzó la plaza para satisfacer sus deseos; pero en aquel momento llegaba el tranvía núm. 242; se aturdió la niña al ver el coche y, cayendo en la vía, fué alcanzada por una de las ruedas de l juego delantero.

El conductor, núm. 895, frenó con el freno eléctrico para sujetar el coche; pero no pudo evitar la desgracia, y la niña tuvo que ser extraída de debajo de las ruedas.

La infeliz niña tenía completamente seccionado el pie izquierdo. La madre y la abuela, que se habían enterado de lo ocurrido, produjeron, como es natural, una tristísima escena, mientras varios transeúntes se apresuraban a trasladar a la niña a la Casa de Socorro de Chamberí.

Los médicos tuvieron que proceder a la amputación por el tercio inferior de la pierna izquierda, porque la extremidad de la tibia y peroné, de este lado habían sufrido fractura comminuta.

Después de curada pasó a su domicilio en grave estado.

El conductor, núm. 895, y el cobrador 892, iban comparecido ante el juez de guardia, declarando que les fué de todo punto imposible evitar la desgracia.

ECOS

DE LUGO

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se celebrará el día 21 del corriente.

Consta de dos series de 24.000 billetes cada una al precio de 50 billetes, divididos en décimos de a cinco pesetas.

Se distribuirán 829.920 pesetas en 1.140 premios para cada serie.

El premio mayor es de 150.000 pesetas; el segundo de 60.000 y el tercero de 25.000.

Hay diez premios de 2.500 pesetas y 923 de 500.

Ingresó en el Hospital de Santiago el vecino de Meirás en esta provincia, Pedro Rodríguez.

Quedó encamado en la sala de San Cosme.

El párroco de Basalobre Sr. Casas ha hecho un plano hermoso y detalladísimo para la construcción del edificio destinado a escuelas de niños en el barrio de los Molinos en Mondoñedo.

Dicha escuela se construyó y se sostendrá con una donación hecha por los hermanos del difunto obispo de la diócesis mindoniense Sr. Palacios.

Los boletines que la «Liga de Amigos» ha repartido por el pueblo con objeto de aumentar la suscripción a dicha sociedad, están dando muy buenos resultados, pues crece notablemente el número de socios.

Nuevamente hacemos público que en la redacción de este periódico está a disposición de quien acredite ser su dueño un rosario de algun valor encontrado en los jardines de la plaza el domingo último al mediodía.

Ha obtenido el grado de maestro en

Agua de Ollaza

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias. -- UNICA DE MESA
PIDASE: FARMACIAS, DROGUERIAS Y HOTELES
Para pedidos al concesionario en Galicia: Ramiro Pérez Sotelo. -- VIGO

la Escuela Normal Superior de Pontevedra nuestro convecino D. Ramón Salgado Toimil.

Que sea enhorabuena.

En visita reglamentaria recorre estos días los conventos de esta región la superiora de las Hijas de Caridad, Sor Josefa Bengoechea.

Hoy se encuentra en Vigo.

Se ha aprobado la plantilla del Cuerpo de Archiveros--bibliotecarios arquetológicos.

Se asignan a La Coruña para el Archivo de Galicia, dos.

Cada uno de los Archivos provinciales de Hacienda de La Coruña, Lugo, Orense y Pontevedra, uno.

A la Biblioteca universitaria de Santiago, tres, y

A las Bibliotecas provinciales y del Instituto de Orense, uno, cada uno.

SE VENDE la casa señalada con el número 16 de la carretera de la Coruña, en la misma informarán.

DE GALICIA

Coruña.

Jugaron un partido de fott-ball en el Campo de la Estrada, los equipos de los Clubs «Español Argentino» y «Cancela».

También en el mismo punto jugaron otro partido igual los Clubs «Bolívar» y «Zeppelin».

Hizo el primero de éstos dos goals, por ninguno su contrario.

Falleció en esta capital D. Enrique Ramos López, persona muy conocida y apreciada por sus numerosas amistades.

El finado dedicaba sus actividades a trabajos comerciales, y en su profesión era hombre de merecido prestigio.

Descanse en paz.

En la iglesia parroquial de Santiago de Betanzos se unieron en matrimonio en la mañana del sábado, la bella y distinguida señorita María Golpe y Túñez, hija del finado D Salvador Golpe Varela, y el médico establecido en Vigo D. Manuel Martínez Arnaud.

Santiago.

La fiesta antoniana celebrada en el templo de San Francisco, resultó brillantísima.

Por la mañana comulgaron más de 2.000 personas.

Un coro de señoritas cantó escogidos himnos, que acompañó muy bien el cuarteto de la Juventud.

Realizaron en este acto la primera comunión once niños y nueve niñas.

Fueron obsequiados unos y otros con un espléndido «lunch».

Se verificó después la misa solemne. Por la tarde tuvo lugar la procesión, que resultó muy lucida.

Pontevedra.

Estos días hállase en Pontevedra, con su esposa, el notable, pintor Sr. Rodríguez Acosta.

La Dirección general de Instrucción Pública y Bellas Artes ha concedido al Recreo de Villagarciá una colección escogida de doce láminas de las existentes en la Escuela Nacional de Artes gráficas.

La Juventud Antoniana de esta capital, celebró la fiesta de San Antonio dando una comida a trece niños y trece niñas pobres, en el salón del Círculo.

Al anochecer, sacaron de San Francisco, en procesión, la imagen del Santo.

Vigo.

Abandonó este puerto, el acorazado «España».

De aquí se trasladó a la ría de Arosa, y de allí irá a Ferrol, para limpiar y pintar fondos.

Resultó animadísima la fiesta celebrada en la Sociedad La Oliva.

El popular centro recreativo recibió en sus salones un grupo numerosísimo de bellas muchachas que bailaron hasta la madrugada.

Amenizó la fiesta un sexteto.

UN CUENTO

Al amor de la lumbre

Era un hombre viejo, muy viejo; sus ojos, rayados de sangre, parecían adormecidos en las cuencas profundas de terroso color. Tenía los dedos de las manos oscuras y nudosos, y la boca sonreía constantemente con cierta extraña sonrisa que daba miedo. Yo siempre creí descubrir una historia de sombra

en el secreto helado de aquellos ojos donde había por veces un resplandor de fuego y otras veces un reflejo verdoso, como el del limo que se ve en lo hondo de las charcas. Aquel hombre murió. Entonces quise saber la historia presentada, y una noche, en la casa grande de Varás, cierta vieja, que conocía bien la crónica de la comarca, me regaló con una relación escalofriante y sombría.

Estábamos en la cocina. Ráfagas implacables arremolinaban la lumbre. Al comenzar su historia, la voz de la anciana fué como la del viento: austera; parecía llena de maleficio y de susto. Sonó quedamente, con algo de sibilino, de perverso quizá.

—Sepa quien me oye que el hijo más mozo del leñador de Monteseña era por aquel entonces el hombre más temido en todo este arciprestazgo de Varás. Túyosele al comienzo de sus mocedades, por fuchendoso y de valor; pero las hazañas suyas que no se crearán andando los tiempos, comienzan en los presidios, donde cumplió condena por matar a un hombre.

—Calló la vieja un instante, dejándose oír el borboteo del agua en la olla de barro. Las hazañas de que luego habló eran inquietantes y amedrentadoras como visión de pesadilla. A no contármelas persona de tanta verdad, yo las hubiera incluido entre esas, que urde románticamente el pueblo con el fin de entretejer las veladas largas.

—No se sabe de donde el condenado sacaba fuerzas para romper los hierros y escaparse de la prisión; pero es la verdad que logró huir varias veces. Una de ellas no volvió a la cárcel. Dijo en el país que un señor muy poderoso—el señor de Freas, a quien conoce bien el que me escucha—había menester de la fuerza y de la valentía del presidiario. Sea como sea, este hombre, puesto en el trance de temer a la justicia, hizose bandletero y con otros como él andaba siempre fugitivo por los montes y la vida en todo Varás era por aquel triste tiempo bien azarosa. ¡Las fechorías que se cometieron, bendito Dios! Raro era el día en que no se encontraba cadáver algún hombre sobre las veredas o sobre la hierba de los prados.

Y he aquí que una noche sucede algo que todavía da miedo recordar. Fué, que en la casa de Serantellos aparecieron degollados el señor y la señora. Los hijos, que eran entonces muy nuevos aún, lloraban, ¡pobriños! en la cocina. Partía las alas del corazón el verlos. ¡Y todo por robar, señor; que almas! Como no se sabía de los causantes, porque eran numerosas en el país las cuadrillas de bandidos, muchos hombres fueron presos; más no resultando nada que los comprometiese, bien pronto dióles suelta la justicia.

Esto, sin embargo, debió servir de enseñanza puesto que todas las parroquias de Varás pudieron vivir durante algún tiempo una vida sosegada. Por entonces el hijo del leñador de Monteseña, que ya parecía olvidado de sus malas artes y hecho hombre de bien, mercó, con doblas del señor de Freas según se dijo, una recua de mulas y se metió arriero. La aldea perdonó sus crímenes, y el hombre iba viviendo feliz. Cantando tonadas al uso de otras tierras, veíasele salir todos los amaneceres y volver por la mañana del otro día, jaranero y reidor. Aún mozo cabal, en los sitios donde se hila y se canta, Jacobo el arriero no era, ni con mucho, despreciado de las mozas. Casó por fin y tuvo una hija. Años después un hijo que nació muerto y que al nacer le dejó viudo.

Pasó el tiempo, borrando completamente sus malas obras. Pero he aquí que un hombre aparece apuñalado cerca de la Parada de Ameiral, y antes de entregar el alma, cuenta que él, en compañía de otro solamente, había sido quien diera muerte a los señores de Serantellos. Como el asesino, por aquel entonces lejano, era muy compadre del arriero, comiéntase a sospechar del buen Jacobo y a temer la venganza de los hijos de aquellos señores, ya mozos y que no olvidaban el crimen. Por eso, siempre que el arriero volvía a deshora, andaba su hija vigilándole el camino.

Durante algunos meses no tuvo nada que temer. Pero una noche, poco antes de amanecer, oyó algo que le heló la sangre. Ocultos, en la espesura de Sampayo, ese sitio donde se acometieron tantas fechorías de muerte, dos hombres esperaban el paso de su padre, que vendrían poco después, con la recua, cargada de vino en Agrolongo. La moza quedóse espantada. Pensó salirle al encuentro; pero comprendió que él, informado de la asechanza seguiría con más prisa aún, porque valeroso lo era a no haber más; pensó hinojarse a los pies de aquellos hombres y ofrecer su vida en cambio... Temió darla inútilmente.

Y ya en esta angustia, tiene de pronto una idea y sale arrastrándose, sin ser vista ni oída, y llega al puente de San Fiz. Ese puente que hoy es de piedra, era entonces hecho de tablas mal sostenidas por dos troncos de no grande espesor, a las que un largo varal servía de pasamanos. La vieja calló para atizar el fuego que cocía las castañas. Olores de madera y de resinas ardiendo difundiendo un instante por el aire. En aquel hueigo dado a la historia, vi el paraje donde se levanta el puente; y yo, que he pasado por él con temor, recordando la descripción de la abuela, no sé como nadie lo cruzaba entonces. Va el río, allá en lo hondo, hilando el lino de sus espumas en rucas de piedra, y los bordes de aquel tajo ciclópeo son de granito que tiene las aristas cortantes. Una caída allí equivale a la muerte segura.

La anciana bebió un trago de vino calentado en el rescoldo, y luego de limpiarse la boca con el delantal de lana burda, dijo que a la moza se le había ocurrido deshacer el fragil puente. Su padre, no pudiendo cruzar el río, había de buscar por fuerza los pasales de Tordoya, que son bastante lejos. Iría entonces a su aldea por otro camino, y libre ya de la asechanza de la noche, para el nuevo amanecer de Dios tiempo quedaba de pensar. No se le pasó por la idea que el viejo pudiese venir descuidado y caer a lo hondo. Vió en aquello el medio de salvación único y tal como lo pensó lo hizo.

Llegando a esto, la anciana cuenta detenidamente como la moza se retira a su casa, ya

casí tranquila. El huracán de la noche parece hablarle sin embargo con voces llenas de misterio. A lo lejos las estrellas van dejando de brillar y poco a poco una angustia, nueva y horrible, se enrosca como una serpiente al corazón de la moza, apretando, apretando. Anda ya asustada de una parte a la otra y va a caer de rodillas con la cara a la luz que nace y reza. «¡Sálvalo, Virgen Santa de Gome-sende! ¡Por las siete espadas que le traspasaron el corazón, sálvalo; por las lágrimas que vertiste al pie de tu hijo en la cruz! ¡Sálvalo, Virgen mía, aun cuando no sea inocente, y te prometo ir descalza, con estos pies que siempre llevé calzados, hasta tu hermita, el día de tu fiesta!»

Comienza la moza a sentir redoblar su inquietud, pues que su padre tuvo ya sobrado tiempo de llegar. Sale llena de zozobras y recorre el viejo camino de Agrolongo hasta los pasales de Tordoya. Sube a una loma y mira: el camino ondula solitario y va a perderse sobre la cumbre de otra loma dasvanecida, azul. Vuelve a su casa encontrándola tan silenciosa como la dejó. Una ansiedad sobrehumana la fuerza luego a ir por el otro camino, aunque sabe que esto es inútil. Y entonces, llegando a la umbría de Sampayo, ve mucha gente, oye voces... Algunas caballerías cargadas triscan mansamente en los valladares olorosos. Un hombre está tendido sobre un charco de sangre que manchó de rojo la hierba, blanca por la escarcha de la noche.

Y la vieja, sabedora de grandes secretos para avivar la emoción, calló cuando esto dijo y bebió nuevamente.

—Pues aquel hombre, señor,—añadió a poco—no era el padre de la moza; era un arriero de Valverde que traía la recua del de Varás por tener éste precisión de quedarse en Agrolongo y costarle mucho su mantenimiento. Aún estaba con vida.

La moza, al verle, no pensó casi en su padre ni en la tristura de aquel pobre cuerpo acribillado a puñaladas. Un terror sobrenatural le hacía castañetear los dientes. ¿Cómo había podido aquel hombre llegar hasta allí? Casi desmayada se acercó al moribundo.

—¿Por dónde vino?... ¡Diga!...

—Bien se vé por donde viene...

Y ella, con angustia mayor, llena el alma de un sobresalto espantoso se retorció las manos.

—¿Si no puede andar ese camino hasta aquí?... ¡Ya no hay puente por donde cruzar el río!... ¡Lo he deshecho yo misma esta mañana!...

El hombre, con voz débil, contó que se había adormecido sobre una de las caballerías. Por el puente de San Fiz venía durmiendo aun. Mas por allí había pasado, estaba seguro. Un poco acá fué donde dos hombres le salieron al camino. La gente comenzó entonces a correr hacia San Fiz, dejando sola con el moribundo a la hija del arriero que parecía loquer. También fué la anciana narradora, y llegando vieron todos la explicación del enigma. Sobre el río, de una banda a la otra, y había quedado uno de los troncos que hasta entonces sostuvieron el puente. ¡Los aldeanos viejos sabían bien que las mulas no detienen su marcha al borde de los abismos con tal que encuentren una viga por donde pasar!

Yo, al oír esto, sentí un escalofrío. Y mientras la lumbre se retorció en el hogar con ondulaciones violentas, la vieja, casi alegre, tuvo una sonrisa enigmática.

—¿Sabe cómo concluye el cuento?

Yo la miré. —¿Sabe cómo concluye? Pues el herido murió aquella mañana. Pero antes de morir declaró ser el otro de los dos hombres que en cierto día lejano habían dado muerte a los señores de Serantellos.

Cuando la anciana puso fin a su narración yo veía en las llamas de la lumbre labios ansiosos de hablar y ojos conocedores de un secreto inviolable.

FRANCISCO CAMBA.

Sombrería de FERNÁNDEZ PIMENTEL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 15
Se ha recibido un surtido variadísimo

de sombreros de paja, de todos los precios, desde el más económico al correspondiente a la mejor clase que se fabrica por las principales marcas.

¡Enfermedades SECRETAS!

Se curan rápida y radicalmente con los renombrados específicos

ZEHCNAS

Blenorragia (Purgación) reciente o crónica.—Se cura siempre, sin la más leve complicación, con la inyección antiblenorragia ZEHCNAS.—Frasco, 2 pesetas.

Las señoras deben usar los Comprimidos Estípticos Antisépticos ZEHCNAS para irrigaciones, admirables también en la curación de los Catarros de la vagina, Lencorrea (flujo blanco) Irritaciones, etc. No manchan y peruman.—Tubo, 3 pesetas.

Avariosis (Sífilis) en todos sus períodos y diversas afecciones de la Piel (Eczemas, Herpes, Ulceras, Forúnculos, etc).—Se curan maravillosamente con el Depurativo ZEHCNAS.—Frasco, 5 pesetas.

Impotencia, Debilidad genital.—Se cura con los Comprimidos Afrodisiacos ZEHCNAS, siempre infalibles y sin peligro, pues son simplemente tónicos y nada excitantes.—Tubo, 5 pesetas.

Pitiriasis del Pubis (La llas) su destrucción verdad, sin temor a reproducción (como con los Calomelanos y pomada mercurial), con la Locción Parasítica ZEHCNAS que no mancha y tiene olor agradable.—Frasco, 1 peseta.

Sarna.—Se cura rápida y cómodamente con la Pomada Antipsórica ZEHCNAS, que mata, sin temor a reproducirse, los Acaros, microbios que la originan.—Tubo, 2'50 pesetas.

Exigir siempre la marca registrada ZEHCNAS y no aceptéis ningún producto similar que puedan ofreceros por carecer de éstos.

Desconfiar de esos preparados misteriosos que «dicen» lo curan todo con un solo específico.

Pedid catálogo general (gratuito).

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Depósito central en España.

Gran Farmacia Moderna

Castelar, 18 y 20.—LA CORUÑA

Arriendo de locales a inmediaciones

del BALNEARIO DE LUGO

1.º Se hace del segundo piso de la casa

FLORINA DE MAÍZ

Producto químicamente puro, obtenido por procedimientos especiales.

Este alimento es superior a otros similares conocidos hasta ahora, para los niños y personas delicadas y sujetos a régimen.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y ULTRAMARINOS

Representante general en Galicia: **D. José Amador-Barrera, 5.-Coruña.**
Representante en Lugo: **Viuda e Hijos de José Sánchez.**

Banco Español del Río de la Plata

ESTABLECIDO EN 1886.

Casa matriz: BUENOSAIRES

SUCURSALES: 57 en la República Argentina; además en Montevideo (República Oriental del Uruguay), en Río Janeiro, Santos y San Paulo (Brasil), y en Europa: Barcelona, Bilbao, Coruña, Génova, Hamburgo, Londres, Madrid, París, San Sebastián, Valencia y Vigo.

Capital suscrito. pesos mil 100.000.000'00 o sean Ptas. oro. 220.000.000'00
Capital integrado al 30 de Junio de 1914. » » » 97.537.910'00 » » » 216.534.160'20
Fondo de reserva y previsión al 30 de Junio de 1914. » » » 47.024.393'30 » » » 104.394.153'13
Prima a recibir sobre las acciones no liberadas. » » » 1.477.254'00 » » » 3.279.503'83

OPERACIONES DEL BANCO.—Hace por cuenta propia y por comisión de terceros, toda clase de operaciones bancarias.

Sucursal de Coruña: Real, 22, teléfono, núm. 310. Horas de oficina: de 9 a 1 1/2 y de 3 1/2 a 5 1/2.

INTERESES QUE SE ABONAN

En cuenta corriente a la vista. 1 por 100 anual.
DEPOSITOS a tres meses fijos. 2 1/2 por 100 anual.
» » seis meses fijos. 3 1/2 por 100 anual.
» » un año. 4 1/2 por 100 anual.
» » mayor plazo. Convencional.
En caja de Ahorros, desde 25 pesetas hasta 5.000 pesetas, transcurridos 60 días. 3 por 100 anual.

Para esta clase de depósitos y a fin de fomentar el ahorro por acumulación de pequeñas cantidades, esta Sucursal tiene a disposición de sus clientes el servicio de *huchas* (alcancías), cuya entrega efectiva mediante un primer ingreso de siete pesetas.

Sobre las cantidades que, retiradas de la hucha (alcancía), se ingresa en cuenta—operación que puede realizarse en cualquier tiempo a voluntad del imponente, se abonan intereses al tipo indicado de 3 por 100 anual.

El imponente sólo podrá disponer del referido ingreso inicial de SIETE pesetas contra la devolución de la hucha (alcancía) que se le hubiese entregado.

Cajas de alquiler para la guarda de títulos, valores, documentos, alhajas, etc. Se previene a los señores accionistas que de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 22 de los Estatutos, esta Sucursal admite los depósitos en custodia de acciones de este Banco, sin comisión ni gasto alguno para sus propietarios.

Calle Real, núm. 22.—La Coruña.

número 17 del barrio del Puente, distribuido en espaciosas habitaciones, bien ventiladas y magnífica galería, con instalaciones de luz y timbres eléctricos.

2.º Idem de una casa de campo, propia para veraneo y, como la anterior, de nueva construcción, conteniendo varias habitaciones altas y bajas, bien ventiladas, dando frente al río Miño, existente en la finca AGRO DE CHEDA.

Del precio de los alquileres y demás condiciones, informará su dueño D. Angel Souto Rodríguez, que vive en el mismo barrio, casa núm. 80.

Manual de Horticultura

Expresamente escrito para el cultivo de las hortalizas en el Norte de España, por

D. José Fernández Tamargo

Su exposición, es de una claridad tal, que no ya las personas mayores, sino hasta un niño, que lea, puede, dirigido por esta obra, cultivar con provecho, las hortalizas más preciadas.

Completa la obra un calendario de las semillas que pueden sembrarse en todos los meses del año.

56 dibujos de las hortalizas principales avaloran este utilísimo MANUAL.

Precio: 1'50 ptas. Por correo certificado, 1'80 ptas.

Desde 20 ejemplares en adelante, se concede un descuento proporcional.

Comercio de semillas del autor: Rua, 16. —OVIEDO.

EN LUGO:

Viuda de Alonso e Hijos

PLAZA DEL CAMPO, 2, LIBRERIA

Desde el día de hoy, en el acreditado **Café Español**, se sirven **HELADOS y REFRESCOS** de todas clases.

HIELO de inmejorable calidad a **15 cts., KILO.**

ENFERMEDADES SECRETAS
Blenorragias,
Flujos, Gota militar, Cystitis, etc.
CURACION PRONTA.
RADICAL.
por el
Establecimiento
SANATOL
sin ESTRECHECZ!
sin NINGUN PELIGRO!
G. PUJUGUET, Farmacéutico, BAYONA (Francia)
Lugares para España y Portugal: J. SICARD, B. de Castellón, BARCELONA
Precio: Ptas. 4.50 — EN TODAS FARMACIAS

AGENDA

Servicio de trenes.

Llegadas de los ascendentes: Mixto, a las 0'40.—Mercancías, a las 10'45.—Correo, a las 12'35.—Rápido, a las 14'35.—Tren tranvía, a las 20'35.

Idem de correos

Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'10; para Becerreá, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las veinte.

RESERVADO PARA LA AGENCIA BARCELONESA DE INFORMACIÓN Y PUBLICIDAD Director: ARTURO F. BONO Oficinas: Bailén, 63-1.º-2.ª BARCELONA

COMPANIA del PACIFICO VAPORES CORREOS INGLESES Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punt Arenas, Valparaiso y otros puertos del Pacífico hasta el Callao.

NELSON-LINES Vapores rápidos al Río de la Plata Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires. Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de correspondencia.

ESQUELAS DE DEFUNCION En 3.ª plana: a una columna, 5 pesetas; a dos, 10 id.; a tres, 15 id.; a cuatro, 20 id.; a cinco, 25 id.; a media plana, 50 id.; plana entera 100 id. En cuarta plana mitad de precio.

H. MANSO Médico-Cirujano y Odontólogo ARMAÑA, 3 Y 5, 2.º

MAGNIFICO ALMACEN Se arrienda o vende un hermoso almacén, con piso alto y varias dependencias apropiadas para fábrica de gaseosas, almacenes de maderas o carbones, o cualquier industria.

C. G. Trasatlantique Paquetes correos franceses a gran velocidad Servicios directos desde Coruña Línea de la Habana y Veracruz El día 23 de JUNIO saldrá de este puerto para la HABANA y VERACRUZ, el magnífico vapor de 12.650 toneladas.

Jesús García Gesto Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Fernando Carvallo CORREDOR DE COMERCIO Se encarga de toda clase de operaciones en el Banco de España. Compra-venta de valores Cotizables en Bolsa.

Pedro Menéndez García del Busto NOTARIO CRUZ, 12, BAJO Horas de despacho: de diez a dos y de cuatro a siete.

Lloyd Real Holandés Compañía de vapores correos Al Bras I y Río de la Plata Próximas salida de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Vda. de H. Hervada CORUNA Cantón Grande, núm. 8.—Muebles, alfombras, hufes, cocinas y camas.—Instalaciones completas de toda clase de habitaciones.

Real, 77.—Bazar del Siglo XIX.—Ventas al detalle, etc.—Escopetas de caza desde las más finas.

KORTI. Producto inglés que endurece la suela de los zapatos; la pone dura como el hierro.—Vale UNA peseta cada bote.

SANTICOR. Impermeabiliza toda clase de tejidos.—Vale cada paquete DOS pesetas.

Almacén al por mayor: Real, n.º 14

Piedras francesas PARA MOLINOS HARINEROS DE La Ferté y Dordogne Y DE OTRAS CLASES Primeras materias para abonos químicos.

Lic. Vallina ODONTÓLOGO DE LA BENEFICENCIA MUNICIPAL (DENTISTA) Especialista en las enfermedades de la boca y dientes, y en todos los trabajos de la moderna Odontología como son: dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

¡Anunciantes! ¡Suscriptores! EL PROGRESO es el periódico de Lugo que mayor protección dispensa a los intereses de la Industria y del Comercio. Dos ediciones diarias y en cada una de ellas, lectura abundante y selecta.